

# Понятие, сущность и взаимосвязь конституционных прав на жизнь и на охрану здоровья

**Сазин Сергей Тихонович,**  
профессор кафедры государственно-правовых дисциплин факультета подготовки следователей  
Санкт-Петербургской академии Следственного комитета Российской Федерации,  
кандидат юридических наук, доцент  
oko@47.sledcom.ru

Статья посвящена исследованию ряда актуальных конституционных проблем, связанных с правовым регулированием и реализацией права на жизнь и права на охрану здоровья. Автор обосновывает точку зрения правомерности соединения в одной конструкции жизни и здоровья в гражданском праве и в уголовном праве. Однако в конституционном праве следует учитывать многозначность юридической природы права на жизнь и ограниченность гражданско-правовых и уголовно-правовых средств по его защите. Только если речь идет не о праве на жизнь в целом, а об отдельных направлениях его реализации, в которых угрожающие жизни и здоровью факторы являются близкими и даже тождественными, более приемлемой конституционно-правовой конструкцией является именно «право на жизнь и здоровье». Так выглядит, в частности, конституционно-правовая проблема обеспечения жизни и здоровья граждан посредством гарантирования безопасности на транспорте. В связи с этим правовое регулирование соответствующей группы общественных отношений и следующее из него правоприменение следует основывать на единстве жизни и здоровья как охраняемых конституционным правом ценностей в рамках соответствующего межотраслевого юридического института.

**Ключевые слова:** конституционализм, гуманизм, право на жизнь, право на охрану здоровья, безопасность, правоохранительная деятельность.

## The Concept, Essence of and Interrelation between Constitutional Rights to Life and Health Protection

**Sazin Sergey T.**  
Professor of the Department of State and Legal Disciplines of the Investigator Training Faculty  
of the Saint Petersburg Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation  
PhD (Law), Associate Professor

The article is devoted to the study of a number of topical constitutional problems related to the legal regulation and implementation of the right to life and the right to health protection. The author substantiates the point of view of the legality of the combination in one construction of life and health in civil law and in criminal law. However, constitutional law should take into account the ambiguity of the legal nature of the right to life and the limited civil and criminal legal means to protect it. Only if we are not talking about the right to life in general, but about certain areas of its implementation, in which the factors threatening life and health are close and even identical, the more acceptable constitutional and legal construction is precisely the “right to life and health”. This is, in particular, the constitutional and legal problem of ensuring the life and health of citizens by guaranteeing transport safety. In this regard, the legal regulation of the relevant group of social relations and the ensuing law enforcement from it should be based on the unity of life and health as values protected by constitutional law within the framework of an appropriate intersectoral legal institution.

**Keywords:** constitutionalism, humanism, the right to life, the right to health protection, safety, law enforcement.